

平成28年度 尾張旭市自治会等活動促進助成事業候補選定会議録  
—公開プレゼンテーション—

1 開催日時

平成28年6月18日（土）

開会：午前9時30分 閉会：午後0時15分

2 開催場所

尾張旭市渋川福祉センター 研修室

3 出席者（敬称略）

【候補選定会議候補選定員（以下「候補選定員」という。）】

伊藤 雅一 学校法人菊武学園 名古屋産業大学 大学院研究科長  
桜井 温子 特定非営利活動法人ボランティアネイバーズ 研究員  
小池 勲 市民生活部長  
山下 昭彦 総合推進室長

【申請団体】

- ① 旭丘連合自治会
- ② パークシティ三郷町内会
- ③ 桜ヶ丘東自治会
- ④ 松ヶ丘町内会
- ⑤ 旭台自治会
- ⑥ 本地ヶ原連合自治会
- ⑦ 山の手自治会

【事務局】

佐藤 嘉彦 市民活動課長  
木村 幸広 市民活動課コミュニティ係長  
浅見 貴子 市民活動支援センター副主幹  
二井 厚吏 市民活動課コミュニティ係主査  
長江 賢造 市民活動課コミュニティ係主事

#### 4 会議概要

開会あいさつ・候補選定員紹介

申請事業プレゼンテーション・質疑応答

候補選定結果発表

候補選定員講評

質疑応答

閉会あいさつ

#### 5 申請事業プレゼンテーション・質疑応答

##### ① 旭丘連合自治会 3R推進事業

伊藤候補選定員	今年度も昨年度と同様の組織で取り組みを進め、事業の定着を図っていかと思います。昨年度の実績を踏まえ2年目で特に工夫を考えている点を教えてください。
旭丘連合自治会	今年度は、教育委員会からの依頼があり、旭丘小学校と地域連携推進事業というものを実施していく予定です。それに伴い、子ども・小学校とエコフェスをどのように関連させていくかを考えながら事業を進めていきたいと思っています。
伊藤候補選定員	3Rの中でReduce（リデュース）は、具体的な取り組みが特に見えにくいと思いますが、どのように取り組みを進めていく予定なのでしょうか。
旭丘連合自治会	Reduce（リデュース）は1市民としてどう取り組んでいくかが難しい問題だと思います。例えば、生ごみ堆肥については、個人で取り組んでいくことは難しいと思いますが、市民活動には残していかなければならないと思っています。今年度は、小学校との連携の中で生ごみ堆肥の活動ができないか考えていきたいです。どう進めていくかは、今後検討していきたいと思っています。

##### ② パークシティ三郷町内会 パークシティみんなそろってふれあい事業

桜井候補選定員	3年目の事業となり、どれだけ新規の参加者の方を増やしていけるかということが目標になると思いますが、新規の方への呼びかけ方法はどのようにするつもりなのでしょうか。
パークシティ三郷町内会	今までも実施してきましたが、これまで参加されていない高齢者の方の世帯を直接訪問して声掛けする予定です。掲示板を活用した周知等については、方法を工夫して実施していきたいと思っています。

### ③ 桜ヶ丘東自治会 地域の自主防災体制の構築

小池候補選定員	セーフティリボンと呼子笛の全戸配布によって防災対策の仕組みづくりを進めていく予定かと思いますが、実際の実動訓練はどのように実施していく予定か教えてください。
桜ヶ丘東自治会	訓練に関しては、9月の実施を予定しています。自治会の中の各町内会に防災に関する組織があるため、そこで会議をして開催に向けて準備を進めています。防災は、興味のある特定の人だけが対象になるものではないため、意識づけの意味も含めて訓練という住民全員が参加できる機会を設けたいと思います。
小池候補選定員	要支援者の活動を進めるにあたって、アンケートを取るなどしたとのことですが、特にご腐心された点があれば教えてください。
桜ヶ丘東自治会	要支援者の方の中には、会ったことがない人と話をしたくないという方もいるため、要支援者と支援員との交流を実施することを考えています。要支援体制の組織を作るだけでは意味がないため、人と人とのつながりを作っていくことを進めているのですが、その難しさを感じています。

### ④ 松ヶ丘町内会 「健康寿命志向まちづくり」活動継続事業

山下候補選定員	筋トレ参加者の追加募集をしたということでしたが、どのような方法でされたのでしょうか。
松ヶ丘町内会	町内会の中に健康推進員の方がいるため、その方の協力も得て追加募集をしました。
山下候補選定員	健康寿命志向まちづくりで様々な事業を実施されていますが、役割分担はどのような形でされているのでしょうか。
松ヶ丘町内会	健康寿命志向まちづくり実行委員会という組織があり、そこで計画を立て事業を実施しています。実行委員会は、町内会役員及び元町内会長である顧問で構成されています。

### ⑤ 旭台自治会 “サロン”活動による、「高齢者交流・支援」の事業

伊藤候補選定員	自治会活動の仕組みがしっかりしていると感じますが、地域グループの支援育成方法を教えてください。
旭台自治会	他の自治会と違うところは、健康福祉部という組織を作って活動していることだと思います。市の健康福祉部と同じ名称にして、そこを起点に活動することを考えています。その健康福祉の活動をする中で看護師のグループに声をかけたり、シニアクラブに声をかけたりということをして自治会の活動でしています。

伊藤候補選定員	事業がとても緻密に構成されていて、自治会でないとできないことだと感じますが、参加者の感想で特徴的なものなどがあれば教えてください。
旭台自治会	体操に参加することによって歩くことの差が出ていますし、近隣のシニアクラブが解散したため、声掛けしたところ、旭台の活動に参加する人も出てきており、参加者の活動範囲が広がっていると思います。また、春から青空市を始めたのですが、体操の活動との相乗効果もありとても好評です。

⑥ 本地ヶ原連合自治会 校区防災力強化事業（その2）2年目の展開 町内毎の実情に基づく具体的な取り組み

桜井候補選定員	去年の活動の反省として、一部の町内会でしか活動ができなかったことを挙げていましたが、今年度はどのように対策をされるつもりなのでしょうか。
本地ヶ原連合自治会	今年度から本地ヶ原連合自治会という大きな組織の中にまちづくり防災会というものを作りました。連合の専任防災委員であり、各各町内会から一人ずつ選出されています。その委員の方が、町内会に指導をして活動を進めていくことも期待しています。

⑦ 山の手自治会 未来を見据えた自治会活動持続事業 その2

小池候補選定員	山の手自治会は普段から様々な事業に携わっており、本事業に関しては2年目になりますが、事業に参加された人の感想を教えてください。
山の手自治会	自治会に加入してもらっている皆さんに自治会の活動を知ってもらう必要があるため、その仕掛けとして本事業を実施しています。本事業は2年目の事業であり、1年目の活動を通じて自治会活動を知ってくれた人も多いように感じますので、そういった方を2年目の活動を通じて定着させていきたいと思っています。本事業は、粘り強く進めていくことが必要であると感じています。

## 6 候補選定結果発表

自治会等名（申請順）	ランク	申請額	助成額
旭丘連合自治会	A	94,000 円	94,000 円
パークシティ三郷町内会	A	73,000 円	73,000 円
桜ヶ丘東自治会	A	61,000 円	61,000 円
松ヶ丘町内会	A	100,000 円	100,000 円
旭台自治会	A	100,000 円	100,000 円
本地ヶ原連合自治会	A	100,000 円	100,000 円
山の手自治会	A	100,000 円	100,000 円

## 7 候補選定員講評

### 山下候補選定員

#### 【旭丘連合自治会講評】

旭丘連合自治会の3R推進事業につきましては、ごみの減量という全国共通の課題を通じて、誰もが参加しやすい活動内容となっており、その活動の推進によって、地域防犯や地域福祉の向上にもつながる可能性も秘めていると感じました。また、こうしたイベントは、自治体の主導ではなく、地域が主体となって取り組んでおられるところに大きな特徴があり、これは全国に対し、胸を張って自慢できるようなものであると感じたところでもあります。なお、エコという言葉は、目や耳にすることが今や当たり前となっており、そのため、どこか偽善的な部分ややらされ感も感じるところも多いかと思えます。しかし、今回ご提案の内容であれば、様々な触れ合いを通じて、楽しみながら、また無理なく取り組めるものとなっており、市内どこの地域でも取り組めるものとなっているものと感じました。準備や調整等でご苦勞も多いかと思えますが、ぜひ今後も継続していただき、旭丘と言えばエコのまちと思いつくような形へと、育てていていただきたいと思えます。

#### 【パークシティ三郷町内会講評】

パークシティ三郷町内会のパークシティみんなそろってふれあい事業につきましては、あの巨大な集合住宅にありながら、このような活動に取り組み、そして効果を上げている点に、大きな驚きを感じました。

特に、市内最大級の集合住宅において、避難訓練を独自で開催していることは、災害時に重要とされる自助や共助の構築につながり、まさに地域課題の解決に大きく貢献する事業であると思えます。

それ以外にも、集合住宅内での交流の活性化は、防犯面においても効果を発揮するとともに、孤立化の防止などといった地域福祉の分野

	<p>においても、大いに貢献するものと考えられます。</p> <p>今年は、3年目であり事業まとめの年としておられるようですので、その結果を楽しみにさせていただくとともに、できれば来年度以降も継続していただき、市内の他の集合住宅の模範となっただきたいと思います。</p>
<p>小池候補選定員</p>	<p><b>【桜ヶ丘東自治会講評】</b></p> <p>セーフティリボンと呼子笛の全戸配布、地域における実働訓練、要支援者への対策等、行政では対策がしきれない部分に対して事業が計画されており、自助と共助に対して多大な貢献をしていただけた事業だと感じています。</p> <p>大地震への備えとして、地域の自主防災体制の構築・災害弱者の支援体制の構築等、様々なご努力が今後必要になってくるかと思えます。自治会として新規での取り組みということですので、地域でアンケートを取るなどして、今後さらに事業が発展していくことを期待しております。</p> <p>防災対策の事業ですので、防災の主管課である災害対策室にも本事業の情報提供をさせていただきたいと思えます。そして、今後、災害対策室とも連携を深め、事業を推進していただけたらありがたいと感じます。</p> <p><b>【松ヶ丘町内会講評】</b></p> <p>発表の中で出不精をなくすことを目指すと言われていましたが、その中で例えば、ウォーキング、ノルディックウォーク、グランドゴルフ、市が開催している健康まつりでも需要が高い骨密度測定、体脂肪測定等、みなさんの興味が高い事業を取り入れ、とても実践的な取り組みだと感じています。</p> <p>他の団体との連携も考えているとのことでしたので、ぜひ他の団体との連携を深め、事業の発展、継続をして、できる限り多くの方に参加していただけるよう事業を推進していただきますようお願いいたします。</p> <p>市役所の中で健康づくりに携わる部署である健康課及び健康都市推進室、ノルディックウォークで関係する文化スポーツ課に本事業の情報提供をさせていただきたいと思えます。そして、今後関係部署とも連携を深め、事業を推進していただけたらありがたいと感じます。</p>
<p>桜井候補選定員</p>	<p><b>【旭台自治会・本地ヶ原連合自治会・山の手自治会講評】</b></p> <p>旭台自治会、本地ヶ原連合自治会、山の手自治会に共通して感じたことをお話したいと思います。どの地域もまちが我が家であり、地域</p>

	<p>ぐるみで顔の見える関係ができており、誰でも声がかかけられ、知らない人がいない安心なまちづくりができています。どの地域も魅力的に感じ、ふるさとが好きと思える地域づくりができています。</p> <p>熊本地震の報道を見ていて地域の防災対策によって、被害の大きさに差が出るということを改めて感じました。3つの地域のようなまちづくりができていれば、共助の仕組みづくりができています。地域に住んでいる人の被害は、小さくなると思います。</p> <p>3つの地域には、みんなが住みよいまちづくりをするにあたって素晴らしいコーディネーターの方がいると感じます。頼もしい方ばかりなので、今後の皆様の更なる活躍を期待しています。</p>
伊藤候補選定員	<p><b>【総評】</b></p> <p>本日は、大変すばらしい発表をありがとうございました。今年度で本事業も8回目となり、私自身第1回から見させていただいていますが、今回はソーシャルキャピタル＝地域力の観点から総評をしたいと思います。</p> <p>自治会活動の最大の目的は、地域のみなさんがより暮らしやすくなる環境を作っていくことであり、地域力をどれだけ持っているか見るためには、どれだけ地域で交流があるかが一つのバロメーターになります。そういった視点で皆様の活動を見ていきたいと思っています。</p> <p>旭台自治会、山の手自治会に関しては、長年に渡って様々な事業に取り組んでおり、地域のソーシャルキャピタルの完成段階に来ていると感じています。旭台自治会は当初、健康サロンで事業を進めていましたが、交流サロンへと変化していき、健康から交流へと事業が地域全体への取り組みへと発展していったと思います。山の手自治会は当初、地域防犯活動という事業を進めていましたが、昨年度からは、まちづくり活動にも力を入れ、活動が地域全体への取り組みへと発展していったと思います。両自治会とも、事業の地域全体への広がりを活かして今後ともご尽力いただきたいと思います。</p> <p>他の継続事業4件を、旭丘連合自治会、パークシティ三郷町内会、松ヶ丘町内会、本地ヶ原連合自治会に今回申請していただきましたが、事業内容としては特定分野の地域活動を活発化させよう、住民の皆さんの参加を促そうという取り組みですので、今後、こういった特定分野の取り組みを通じて様々な分野の事業と関わることもあるかと思っています。そういった意味で、更に事業を発展させていくための重要なステップを踏んでいけると期待しています。</p> <p>桜ヶ丘東自治会には今回初めて申請していただきましたが、事業内</p>

	<p>容がしっかりと練られていると感じました。今後、事業を実践していくにあたって、既に意識されていると思いますが、様々な機関、人の協力参加が必要になってきますので、うまく協力参加をしながら、事業にご尽力いただければと思います。</p> <p>8年間様々な事業提案を見てきましたが、自治会活動の目的は一つ、冒頭にも申し上げたとおり地域のみなさんがより暮らしやすくなる環境を作っていくことです。その中でみなさんの活動をソーシャルキャピタルの観点から見ると、完成段階を迎えるもの、定着段階を迎えるもの、これから事業を進めていくもの等様々な段階があります。しかし、現実を目を向けると様々な課題があったり、困っている人がいたりして取り組みが尽きることはないと思いますが、一つのしっかりとした仕組みの中で日々の取り組みを進めていただければと思います。みなさんのこれからの活動にも大変期待しています。本日はありがとうございました。</p>
--	--

## 8 質疑応答

意見	<p>今日の発表では、前向きなことばかりを言いましたが、一般的な自治会活動は簡単なものではなく、日々壁にぶち当たっているのが現状です。それを解消するために日々活動をしています。</p>
意見	<p>毎年おこなっている中間報告会兼交流会は、他の自治会の方の名前を覚えたり、情報共有ができたりするととてもいい機会になっていると思います。しかし、どの自治会も事業が自分の地域だけではなく、他の地域へも広がっていくことを希望しています。他の地域へも広がっていくよう働きかけをしていくのは行政の仕事であるため、しっかりと周知をしていく、関係する部署に情報提供していく等の活動をして欲しいと思います。</p>
質問	<p>すべての団体がAランクは嬉しいような嬉しくないような気がします。もう少し事業に関して、改善すべき部分を指摘していった方がいいのではないのでしょうか。</p>
伊藤候補選定員	<p>すべての団体がAランクではありますが、Aランクの中に幅はあります。皆さんには、素晴らしいプレゼンをしていただきましたので、どの団体もAランクのボーダーよりも上の評価をしました。</p> <p>どの活動もしっかりと事業計画がされているので、事業計画どおり事業を進めていただければと思います。</p>
質問	<p>広報おわりあさひを見て、オレオレ詐欺の自治会でできる対策に関して参考になる事業があればと思い、参加しました。助成金に申請することも検討しましたが、事業内容が固まっていなかったこともあ</p>

	<p>り、今回は申請を見送りました。自分で対策として考えていることもあるのですが、未然に防げた事例があれば教えてください。</p>
事務局	<p>先日あった事例としては、市で安全安心メールというものを配信しており、詐欺被害の情報提供等もしているのですが、そのメールを受け取った方の元にたまたま詐欺と思われる電話があり、不審に思い録音をして市に情報提供したというものがありました。オレオレ詐欺対策用の電話もあるので、それも対策として推奨できます。いずれにせよ啓発していくことが大事だと思っています。</p>
伊藤候補選定員	<p>オレオレ詐欺対策を自治会として取り組める部分もあると思います。例えば、守山警察と協力して啓発ビデオによって対策を進める、市民向けのテストを実施して意識を高める等が挙げられると思います。オレオレ詐欺は、誰もがかかりやすいものであるため、市での対策も取り入れながら、自治会としての対策を検討して行ってください。</p>